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打开水龙头，汩汩清水流出。不久前，村

里新建的共享洗衣房投入使用。看着村民们

陆续前来洗衣服，李家琦感到很欣慰。

两年驻村期满，李家琦百感交集。就在几

天前，他还顶着酷暑，一头扎进村委会旁的平

房里，和村民一起接通水管、调试机器。“不能

再让大家冬天在冰窟窿里洗衣服了……”说好

的承诺，李家琦不想食言。

一本民情日记

“它浓缩着村民的期望，也
见证着我的成长”

从山东威海乳山市区出发，驱车半小时，

来到龙角山水库。沿着水库岸边走上不远，一

个 静 美 的 小 山 村 出 现 在 眼 前 —— 龙 角 山 村

到了。

第 一 次 进 村 ，李 家 琦 就 是 走 的 这 条 路 。

2022 年 8 月，根据山东省委组织部统一安排，

刚入职威海市科技局不久的选调生李家琦到

龙角山村挂职锻炼，担任村党支部书记助理。

到村那天，细雨霏霏，泛着雾气。李家琦

刚下车，龙角山村党支部书记许同惠就上前一

把拉住他，激动地说：“村里今后的发展，咱一

起努力。”

“没问题！”李家琦爽快答应。

村里的情况，许同惠很熟悉。“这几年村里

大棚种植搞得有声有色，就是各方面条件还有

限……”到村第一顿饭，许同惠拉着李家琦到

家里，两人边吃边聊。

“要融入村子，我得住在村里。”不等许同

惠讲完，李家琦忙着插话。

置办锅碗瓢盆，搭起简易灶台，李家琦很

快就在龙角山村安了家。

驻村第一周，李家琦跟着许同惠走访村

子，和他一起查阅资料，了解村庄整体情况。

“我应该为乡亲们做些什么？”李家琦有些着

急。“多去村民家走走，自然会找到答案。”许同

惠耐心叮嘱。

驻村第二周，李家琦叩开了村民宫云娥家

的大门。“大姨，我是刚来村里的选调生小李，

您多支持，有什么困难尽管开口。”李家琦略带

腼腆地自报家门。

“村里住得舒心，俺家种庄稼，收入也还

可以，就是生活有些单调。”宫云娥说出了自

己 的 想 法 ，“ 要 是 能 有 个 散 步 休 闲 的 地 方 就

好了。”

“希望村里多建设休闲娱乐场所……”听

罢，李家琦在笔记本上认真记下第一条村民建

议。如今，这个笔记本上记满了密密麻麻的文

字，李家琦为它取名“民情日记”。

165 户，360 余人，驻村不到 5 个月，李家琦

就把全村走了个遍。村里发展有啥难题，谁家

有什么困难，他都了然于胸。这本日记，李家

琦无论走到哪儿都随身携带。“它浓缩着村民

的期望，也见证着我的成长。”

农忙时，李家琦去田里帮忙。休息间隙，

村民郑启伸提到他山上有几亩地，但已经撂

荒。“咋回事？郑叔你说说。”李家琦忙追问。

“上山道路年久失修，农用机械上不去……”

郑启伸道出原委。从口袋掏出“民情日记”，李

家琦默默记下。

第二天，李家琦立马找到许同惠商议，两

人一起去镇政府争取到一笔资金，用于山路硬

化。如今，郑启伸开着手扶拖拉机上山务农，

撂荒地又现生机。

前不久，李家琦上门回访。郑启伸和老伴

许秀卿一边递上自家种的桃子，一边热情招呼

着：“快坐炕上，今年收成不错，俺俩还打算最

近出去旅游哩。”

一次河道治理

“基层工作不能一蹴而就，
要久久为功，努力把事情做成”

龙角山村自然禀赋优越，有山有水有果

园，发展文旅产业有优势。在一次村民大会

上，李家琦提出想法：在村里举办一场乡村文

化旅游节吸引游客。

“一个小山村能引来多少游客？”“我们村

民都没有休闲娱乐的去处嘞！”李家琦话音刚

落，台下群众说。

“基层工作不能一蹴而就，要久久为功，

努 力 把 事 情 做 成 。”见 李 家 琦 闷 闷 不 乐 ，傍

晚，许同惠上门宽慰。“你得先让村民尝到文

化建设的甜头，才能调动起大家的积极性。”

许同惠说。

“我想先在村里打造一处休闲娱乐景观。

现在，村头河道两旁杂草丛生，先从河道生态

治理抓起吧。”两人想到了一块。

河道治理，算是李家琦的“老本行”。读博

时，他学的是生态学，又参与过不少生态建设

方面的项目。查阅文献资料、撰写水利项目申

请书等材料……说干就干，那段时间，李家琦

和许同惠四处奔走，最终争取到 200 万元美丽

移民村项目资金。

资金到位后，怎么建设、谁来参与，新的

问题又摆在面前。李家琦第一时间想到发动

村里的党员，“党员带头，村民们更容易参与

进来。”

周边的下石硼村和田家村基础设施较好，

龙角山村组织党员一起去参观学习，大家深受

触动，回到村里，一致同意在岸边建设红色文

化长廊，铺设景观步道。

建设过程中，要在步道旁种植 12 亩鲜花，

李家琦与村民们一起埋头插花，一干就是一整

天。长廊竣工后，步道两旁花香四溢，村民三

五成群过来散步。“我们说过的话，小李都记在

了心里。”宫云娥竖起大拇指。

村里 40 多亩珍珠枣油桃熟了，李家琦想

通过电商带货助农。那段时间，全村人起早

贪 黑 ，一 块 摘 桃 、挑 拣 、装 箱 、打 包 。“ 全 村 出

动，拧成一股绳，俺们村从来没这么忙碌过。”

村民李进卿说，她每天早早就过来帮忙打包

运输。

发完最后一批桃子，李家琦才准备赶回威

海城区，照顾临产的妻子。当地有给新生儿准

备桃枝的风俗，临走前，乡亲们自发为他准备

了很多不同形状的桃枝，李家琦感动得当场落

泪。两天后，一个小生命呱呱坠地。

一场视频直播

“要展示村子的独特魅力，
村民得唱主角”

两年前，龙角山村还是一个位置偏远、不

为人知的胶东小山村。“龙角山村要吃‘文旅

饭’，就必须让村子攒人气、有名气。”李家琦首

先想到了短视频。

“ 你 看 ，这 鱼 多 大 ，纯 天 然 无 公 害 ……”

2023 年 5 月 17 日，短视频账号“龙角山村”发布

了第一条视频。面对镜头，李家琦重点推介村

里的蓝莓、花鲢等土特产。视频发出后，获得

600 多个点赞。

一连拍摄了几条视频，效果都不错，李家

琦开始将镜头对准村民，“要展示村子的独特

魅力，村民得唱主角。”

李家琦找到村妇联主席王仁娥，提议在村

里组织一场文化活动。

“要不咱跳广场舞？”王仁娥回答。

“行是行，可谁带头？”

“要不你试试。”

“我是门外汉。”李家琦有些犯难。

“你带头，我第一个跟着学。”

“试试就试试！”话音刚落，李家琦就从网

上下单，购买音响、话筒等设备，自学起广场

舞。第二天，李家琦早早来到村中的小广场，

架好设备。傍晚时分，音乐响起，他和王仁娥

跳了起来，虽然围过来不少村民，可大家都只

站着看，没人愿意加入。

当晚，李家琦翻来覆去睡不着，回想起之

前入户走访，村民李晶聊过她年轻时喜欢跳

舞 。 第 二 天 一 早 ，他 便 找 到 李 晶 ，请 她 带 头

参与。当天下午 6 点半，李晶准时来到小广场，

还带来 3 名喜欢舞蹈的村民。音乐再次响起，

这一次，在他们 6 人的带动下，围观的村民陆续

加入，跟着节拍载歌载舞。

不久，小山村的夜晚沸腾起来，李家琦赶

忙掏出手机记录。视频发到网上，短时间内点

赞数超过 2000。

小山村人气越来越旺，许同惠找到李家

琦商量，想利用村里小广场上空闲房间搭建

直播间，推销土特产。李家琦拉着村民们在

镜头前直播带货，村里的土特产一下子打开

了 销 路 。 截 至 目 前 ，他 们 已 发 布 400 多 件 作

品，通过直播带货累计为村民增加收入 15 万

多元。

趁热打铁，李家琦又提出了举办乡村文化

旅游节的想法。这一次，村民们不再泼冷水，

而是争先恐后出主意。

今年大年初一，李家琦凌晨 4 点就醒了，匆

匆吃了几个水饺，便来到村头桥边，招呼进村

的游客。

上午 10 点一过，进村的道路开始变得拥

挤。下午，村里的秧歌队出动，李家琦疏导游

客的同时还不忘拿起手机拍视频。夜幕降临，

村里上空燃起美丽的烟花，游客纷纷举起手机

拍照。首届龙角山村乡村文化旅游节顺利举

行，累计接待了两万多名游客，带动村集体增

收超 5 万元。

首次吃上“文旅饭”，龙角山村在当地的名

气更大了。前不久，李家琦又协调乳山市交通

运输局争取到危桥改造资金，把进村的桥整修

一新。

“沉下心来，把基层工作干好。”如何让村

庄可持续发展，与乡亲们相伴两年，李家琦感

触颇深：“一要靠党组织引领，二要靠发展特色

产业。”

山东威海选调生李家琦驻龙角山村两年—

“沉下心来，把基层工作干好”
本报记者 王 者

编者按：习近平总书记指出：“干部多‘墩墩苗’没有什么坏处，把基础搞扎实了，后面的路才能

走得更稳更远”“经风雨、见世面，真刀真枪锤炼能力，以过硬本领展现作为、不辱使命”。

近年来，各地不断健全培养选拔优秀年轻干部常态化工作机制，有组织、有计划地把干部放到

改革发展稳定第一线锻炼，放到艰苦复杂地区磨炼，放到关键吃劲岗位历练。选调生作为年轻干部群体

之一，从校园到基层，更需要从基层沃土里汲取养分，在复杂艰苦环境中磨砺本领。

为树立重实干、重实绩的用人导向，激励更多年轻干部担当作为，本版今日起推出“干部状态

新观察·选调生在基层”系列报道，聚焦各地选调生扎根基层，解决群众困难、提升才干本领、助力

乡村全面振兴的创新探索与成长故事。

在 很 多 收 费 停 车 场 的

出 入 口 处 ，都 有 一 根 自 动

升 降 杆 ，用 来 管 理 车 辆 秩

序 。 如 有 行 人 在 此 通 过 会

存 在 一 定 风 险 ，北 京 市 民

李 女 士 就 遭 遇 了 这 样 一 次

意外。

当时，李女士骑自行车

通 过 北 京 市 海 淀 区 某 收 费

停 车 场 出 入 口 时 ，被 自 动

升 降 杆 砸 到 ，导 致 腰 部 受

伤 、车 辆 和 眼 镜 受 损 。 在

与 停 车 场 管 理 方 某 物 业 公

司 协 商 无 果 后 ，李 女 士 将

物 业 公 司 诉 至 海 淀 区 人 民

法院。

被告称，物业在出入口

处预留非机动车出入通道，

原 告 骑 自 行 车 跟 随 在 机 动

车后面，从机动车出入口处

通 过 时 没 有 注 意 到 升 降 杆

的 情 况 并 采 取 相 应 躲 避 措

施 ，其 自 身 行 为 存 在 过 错 ，

应 当 对 损 害 的 发 生 承 担 全

部责任。

双方各执一词，责任该

由 谁 承 担 ？ 民 法 典 第 1198
条规定，宾馆、商场、银行、车

站、机场、体育场馆、娱乐场

所等经营场所、公共场所的

经营者、管理者或者群众性

活动的组织者，未尽到安全

保障义务，造成他人损害的，

应当承担侵权责任；该法第 1173 条规定，被侵权人

对同一损害的发生或者扩大有过错的，可以减轻侵

权人的责任。

“本案最大的争议点是被告是否尽到了安全保

障义务。”承办法官赵一凡介绍，“安全保障义务的目

的在于保护他人的人身、财产安全。由于安全保障

义务人涉及行业广泛、种类庞杂，不同义务人对不同

保护对象所负有的安全保障义务是不同的，法律无

法明确其具体内容。要考虑安全保障义务人所在行

业、地区等多种因素，综合判断其是否已经尽到安全

保障义务。”

法院审理认为，被告在其管理的机动车出入口

自动升降杆处，未悬挂禁止行人通行的明显标识，未

尽合理限度范围内的安全保障义务，致使原告遭受

人身损害，应该赔偿合理损失。结合原告过错程度，

物业公司承担 50%的民事赔偿责任，李某自身承担

50%的过错责任。

“本案判决具有一定社会意义。一方面提示公

共场所的经营者、管理者及群众性活动的组织者，必

须采取一定的措施维护他人的人身或者财产安全，

及时进行安全隐患排查，防范安全事故发生。”中国

政法大学副教授陈汉表示，另一方面也提醒公众要

做好自身安全的“第一责任人”，对陌生环境需要谨

慎，如因自身过错导致权益受损，也应对损失承担相

应责任。

停
车
场
升
降
杆
伤
人
，责
任
该
谁
担
？

本
报
记
者

王

洲

本报石家庄 8 月 12 日电 （记者张腾扬）“节能

减排搞环保，天儿蓝蓝白云飘，绿水青山就是金山银

山，开心笑！”近日，河北省保定市定兴县百姓宣讲团

成员刘金荣等姐妹 4 人为南祖村店村村民带来一场

精彩宣讲。

近年来，定兴县积极创新形式，推动党的创新理

论宣讲走深走实。组建“一团八队”宣讲组织，书记

宣讲团以专题宣讲报告会、深入乡村社区调研宣讲

等方式，接续开展宣讲活动；8 支特色宣讲队伍根据

各自特点划定宣讲区域，确定宣讲对象，开展横向到

边、纵向到底的全覆盖式宣讲。

为了让理论阐释深入浅出，当地推出具有本土

特色的宣讲产品，制定涵盖理论宣讲、政策解读、文

艺演出等方面的“菜单”，群众“点单”，宣讲队员“接

单”。除了依托 17 个乡镇（城区）新时代文明实践

所、281 个新时代文化实践站等宣讲阵地，常态化开

展好党的创新理论宣讲，该县还在政务新媒体平台

上开设专题专栏 29 个，制作刊发微视频 166 个，“指

尖课堂”成为广大党员干部群众学习的“掌中宝”。

河北保定定兴县立足本地特色

推动理论宣讲走深走实
在内蒙古自治区呼和浩特市玉泉区，游客穿行于大召广场、塞上

老街、通顺大巷等景点，感受当地的历史人文底蕴。遇到游客前来询

问，大召社区党总支书记翟心迪和同事们都一一耐心解答。

“现在能有时间和精力帮着服务游客，这和我们持续推出的减负

举措密切相关。”翟心迪告诉记者，大召社区居民多，辖区内景点、商

户集中，社区干部工作量不小。“过去一些考核评比活动，让人应接不

暇，更加分散精力。”

“比如‘燃煤散烧、煤改电办理户数排名’，从 2022 年开始对社区

进行考核，若完成不好便会被问责。”翟心迪说。但大召社区辖内有

塞上老街等古建筑群落，不少商户冬天通常生煤炉取暖。再加上古

建改造又要对接不同部门，分情况研判需要时间。可上面要求排名

考核，时间紧、任务重，社区压力很大。

为切实减轻社区负担，玉泉区委组织部向 28 家单位征求“规范

社区参与考核评比活动”意见建议后，通过撤销、整合、优化，将社区

参与的考核评比活动从 29 项精减为 10 项。玉泉区委组织部副部长

汤海燕说：“我们严格控制社区参与的考核评比活动，不符合相关规

定和无实际意义的一律取消。”

“燃煤散烧、煤改电办理户数排名”考核便在取消之列。翟心迪

说：“后来，我们与有关部门对接，考虑商户实际情况，也全部完成了

改造。”玉泉区委常委、组织部部长马建春说：“我们着力完善考核办

法，突出重点、因地制宜大幅压减考核项目、精减考核指标、简化考核

方式，推动简单考‘材料’、查‘痕迹’向重点考成效、看‘潜绩’转变。”

内蒙古呼和浩特玉泉区着力为基层减负

社区参与的考核评比减掉六成多
本报记者 张 枨

本报兰州 8 月 12 日电 （记者银燕）近日，兰州

市委组织部在中国农业科学院兰州兽医研究所就

《关于深入实施强省会行动加快推进新时代人才强

市建设的若干政策》进行宣讲，并向郑海学研究员及

其团队兑现兰州市首个高端人才支持奖励政策 200万

元 。 今 年 6 月 ，郑 海 学 主 持 完 成 的 相 关 成 果 荣 获

2023 年度国家技术发明奖二等奖。

今年以来，兰州市深入实施“人才赋能”工程，全

面优化升级人才政策，出台 58 条措施，提升国家战

略科技人才支持力度；实施“3+2”现代产业体系和

“6+X”先进制造业产业集群人才专项，做实做细人

才“引育服用”四篇文章，为各类人才干事创业提供

全链条全周期支持。据了解，兰州还将集聚高端人

才和创新资源，强化重点产业人才支持，创新优化人

才发展环境。

兰州深入实施“人才赋能”工程
为人才提供全链条全周期支持
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_̂̂ àbcdefgbh_iej h.cklm no

本版责编：苏显龙 徐雷鹏 何昭宇

版式设计：张丹峰

■干部状态新观察·选调生在基层R

■新闻看法R

图①：俯瞰龙角山村。 许同惠摄

图②：李家琦在帮村民修剪桃枝。

本报记者 王 者摄

图③：李家琦（左一）与村干部一起直播销售

农产品。 龙角山村村委会供图
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